1 Juan 1:5-7 Este es el mensaje que hemos oído de él, y os anunciamos: Dios es luz, y no hay ningunas tinieblas en él. 6 Si decimos que tenemos comunión con él, y andamos en tinieblas, mentimos, y no practicamos la verdad; 7 pero si andamos en luz, como él está en luz, tenemos comunión unos con otros, y la sangre de Jesucristo su Hijo nos limpia de todo pecado.

V.5) Este es el mensaje: de la palabra gr *angelia*: está hablando de traer un mensaje, proclamar un mensaje, una nueva.

Que hemos oído: akoúo: tiene que ver con entender, escuchar, incluso obedecer.

Así que Juan el apóstol, después de darnos testimonio de su propia experiencia con Cristo como el Verbo de Vida, el Eterno, que estaba con el Padre desde el Principio y por lo tanto es Dios, ahora nos dice:

Este es el mensaje, la proclamación, la buena nueva que hemos oído, entendido y por lo tanto obedecido. No sólo yo (Juan) sino también todos aquellos que "hemos" sido testigos de la vida de Cristo.

- **De él:** no fue algo que oyeron de segundas personas, no fue algo que leyeron. Fueron testigos directos de las palabras, del mensaje que Juan está queriendo darnos.

Como escribe **MacArthur:** *El mensaje que Juan y los demás apóstoles predicaron provino de Dios y no de los hombres* como también Pablo afirmaba en Gal 1:12.<sup>1</sup>

Y os anunciamos: anangelo: significa anunciar, dar aviso, dar cuenta, referir, traer nuevas al volver (ana, atrás; angelo, anunciar). Posiblemente, el ana da el significado de hacia arriba, esto es, celestial, como es característico de la naturaleza de las nuevas. Se traduce declarar solo en Juan 4:25.<sup>2</sup>

Juan estaba entendiendo la importancia de anunciar, dar aviso o incluso declarar aquello que había oído y entendido hasta el punto de obedecer. Cuánto más cuando este mensaje había salido directamente de los labios de Cristo.

Cada uno de nosotros somos testigos de Cristo, de su vida, pero también de sus palabras y como tal, tenemos la responsabilidad como Juan, de proclamar, anunciar y declarar las Palabras, el Mensaje que consideramos Verdad y Vida.

- **Dios es luz: fós:** se traduce como brillar, hacer manifiesto, específicamente por rayos. También se traduce en otros textos como *fuego o resplandor*. Esto es normal teniendo en cuenta que la única luz que conocían en aquel tiempo era emitida por el fuego de las antorchas o las lámparas de aceite.
- **Theos:** Está hablando de Dios, no del Padre o del Hijo o del Espíritu Santo sino de Dios de una manera general y está usando la palabra gr Theos.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Biblia de estudio MacArthur. Jonh MacArthur. Grupo Nelson. RV60. Nashville, Tennessee, 2011

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Diccionario Expositivo de Palabras del Nuevo Testamento - W. E. VINE

En la cultura griega existían muchos dioses falsos, creados por el hombre y usaban la palabra theos para referirse a un dios o deidad. Esto lo encontramos en pasajes como (Hch 14:11; 19:26; 28:6; 1 Co 8:5 y Gal 4:8).

De ahí, esta palabra griega fue tomada por los judíos y retenida por los cristianos para referirse al Dios único y verdadero. De hecho, en la versión Septuaginta, Theos en alguna ocasión se traduce de la palabra hebrea Elohim y Jehová indicando la primera su poder y preeminencia, y la segunda su existencia inoriginada, inmutable, eterna y autosustentable.<sup>3</sup>

Juan, hablando del Único Dios inmutable, inoriginado, menciona que es Luz y esto es comparable con las palabras que él mismo (Juan) escribe acerca de Jesús en el Evangelio de Juan 1:4-9: "En él estaba la vida, y la vida era la luz de los hombres. 5 La luz en las tinieblas resplandece, y las tinieblas no prevalecieron contra ella. 6 Hubo un hombre enviado de Dios, el cual se llamaba Juan. 7 Este vino por testimonio, para que diese testimonio de la luz, a fin de que todos creyesen por él. 8 No era él la luz, sino para que diese testimonio de la luz. 9 Aquella luz verdadera, que alumbra a todo hombre, venía a este mundo."

**Fijaos en la comparación:** En 1 Juan 1:5 dice que Dios, Theos, es Luz y en Jn 1:4-9 menciona 6 veces la misma luz refiriéndose a Cristo.

## Hablando de esta Luz podemos anotar varias cosas:

- La Luz es Vida y esta Vida estaba en Cristo
- La Vida alumbra como si de una Luz se tratara, a los hombres
- La Luz resplandece en las Tinieblas
- La Luz prevalece contra las Tinieblas
- Dios envía personas que den testimonio de la Luz (Cristo) con el fin de que crean en Cristo.
- Se le considera a Cristo como la Luz verdadera que venía a este mundo.

También Cristo de una manera directa declaró que Él era la Luz de este mundo (Jn 8:12; 9:5).

Juan en el verso 1 y 3 afirma haber oído al que era desde el Principio, al Verbo de Vida, a Cristo. Y lo oye afirmando ser la Luz del mundo. Ahora Juan está testificando de Cristo, de esa vida manifestada, vista, oída, palpada y está diciendo: Este es el mensaje que oímos de Cristo: Que Dios es Luz. Así que Cristo es Luz, Dios es Luz, Cristo es Dios y nos manda que os lo testifiquemos.

- Y no hay ningunas tinieblas en él: ¿En quién? ¿En Dios o en Cristo? Porque hemos leído en Juan 1:5 *La luz en las tinieblas resplandece, y las tinieblas no prevalecieron contra ella.* Está hablando de la misma persona, Cristo, el Verbo, el Infinito, Dios hecho carne.
- **No hay: ou estí:** Es una negativa absoluta. No hay tinieblas en Él, no contiene tinieblas, no existen tinieblas en Dios, en Cristo, en absoluto.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Diccionario Expositivo de Palabras del Nuevo Testamento - W. E. VINE

- **Ninguna:** Podría haber dicho que no hay tinieblas en Él negándolo con total rotundidad, pero además añade: No hay ningunas tinieblas en Él: **oudeís:** ni siquiera una, ninguna, nada de nada de oscuridad.

Con palabras de algunos comentaristas: *Es una negación fuerte: no hay tinieblas algunas, nada de tinieblas: ni ignorancia, ni error, ni falta de veracidad, pecado ni muerte.*<sup>4</sup>

**Tinieblas:** skotia, se emplea para hablar de tinieblas físicas (Juan 6: 17; de sigilo, en general, sea que lo que se hace así sea bueno o malo (Mat 10:27 y Luc 12:3; de tinieblas morales o espirituales, emblemáticas del pecado, como una condición de depravación moral o espiritual (Mt 4:16; Jn 1:5; Jn 8:12; Jn 12:35, Jn 12:46; 1Jn 1:5; 1Jn 2:8-9, 1Jn 2:11).

**William MacDonald** dice: Con esto se refería a que Dios es absolutamente santo, absolutamente justo y absolutamente puro. Dios no puede mirar con favor a ninguna forma de pecado. Nada se le esconde, sino que «todas las cosas están desnudas y descubiertas a los ojos de aquel a quien tenemos que dar cuenta» (Heb 4:13).<sup>5</sup>

Los comentaristas **Roberto Jamieson, A. R. Fausset y David Brown señalan**: Como Dios aquí, así Cristo en el 2:8, se llama "la luz verdadera."

Si en Cristo hubiera habido cualquier indicio de tinieblas, no hubiera sido el Cordero perfecto para el sacrificio que quitaría el pecado del mundo. Cristo fue tentado en todo, dice el autor de Hebreos, más sin pecado, sin tinieblas (He 4:15).

Por esa razón el autor de Hebreos 12:14 nos alienta a seguir la santidad sin la cual no podemos ver a Dios, porque Dios es Luz, porque en Él no hay Tinieblas ni la puede haber en su presencia. Por eso Cristo murió, para borrar nuestras tinieblas, para permitirnos el acceso a un Dios Santo, por eso las obras no son suficientes, ni la religión, solo Cristo que fue santo, nos permite ir a un Dios que es Santo y también Fuego Consumidor (He 12:29).

## V.6) Si decimos que tenemos comunión con él y andamos en tinieblas, mentimos, y no practicamos la verdad;

- **Si decimos:** La **NVI** lo traduce como "si afirmamos..." que es lo que Juan está queriendo decir con la palabra gr **epó.**
- Que tenemos comunión con él: Fíjese que no dice: "si tenemos comunión con él...", lo que dice es: "si decimos que tenemos comunión, si afirmamos verbalmente tener comunión él..." (lo cual no significa que en verdad estemos teniendo esa comunión.

De ahí la palabra gr: **éjo:** que nos habla de sostener una relación, una relación en contigüidad, una relación que se conserva.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Comentario Exegético y Explicativo de la Biblia. Roberto Jamieson, A. R. Fausset, David Brown. Casa Bautista de Publicaciones, El Paso, Texas, 2003

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> COMENTARIO BÍBLICO DE WILLIAM MACDONALD - Antiguo y Nuevo Testamento. Ed: CLIE. VILADECAVALLS (Barcelona) 1992

- **Si decimos tener koinonía** con él: participación con él, interacción con él, compañerismo con él, y también ofrenda con él.

Hay quienes dicen tener todo esto con Dios, con Cristo, pero ¿en qué se demuestra? ¿Cómo sabemos que realmente tenemos lo que afirmamos tener?

Y andamos en tinieblas: Si decimos tener una relación continua, estrecha con Dios pero estamos (peripatéo), andando alrededor de las tinieblas, moviéndonos en tinieblas, ocupándonos de las tinieblas, haciendo tinieblas. Realmente estamos diciendo tener algo que no tenemos, estamos afirmando tener una relación con un Dios en el cual no hay tinieblas pero nosotros nos estamos relacionando con las tinieblas.

Esto nos recuerda las palabras de Pablo a los Gálatas 5:19-21 Y manifiestas son las obras de la carne, que son: adulterio, fornicación, inmundicia, lascivia, 20 idolatría, hechicerías, enemistades, pleitos, celos, iras, contiendas, disensiones, herejías, 21 envidias, homicidios, borracheras, orgías, y cosas semejantes a estas; acerca de las cuales os amonesto, como ya os lo he dicho antes, que los que practican tales cosas no heredarán el reino de Dios.

Si decimos que tenemos comunión, compañerismo, una relación con Dios pero andamos, practicamos las tinieblas, llámese idolatría, pleitos, iras, lascivia, etc, en realidad, no estamos teniendo ninguna clase de comunión con Dios, y además estamos construyendo un muro de pecado que nos impedirá acceder a Él aquí y en la próxima vida.

- Mentimos: pseudo, engañamos mediante mentiras. Pronunciar una falsedad. Ap 21:8 dice que los mentirosos tendrán su parte en el lago de fuego y azufre. No es que Dios los arroje por ser mentirosos, es que su condición de condenación, de mentira, de falsedad no ha cambiado.
- Y no practicamos la verdad: o como dirían otras traducciones, "no estamos poniendo en práctica la verdad".

**MacDonald** expresa: Alguien que dice que tiene comunión con él y anda habitualmente en tinieblas, nunca ha sido realmente salvado en absoluto.

Me gusta el comentario de la **Biblia Diario Vivir**:

Aquí Juan confronta la primera de las tres afirmaciones de los falsos maestros: Que podemos tener comunión con Dios y seguir viviendo en las tinieblas. Los falsos maestros, que pensaban que el cuerpo era malo o no tenía valor, presentaban dos enfoques de la conducta: insistían en negar los deseos del cuerpo mediante una disciplina estricta o aprobaban la satisfacción de toda lujuria física porque el cuerpo después de todo iba a ser destruido. ¡Es obvio que la segunda opinión era más popular! Aquí Juan expone el error de llamarse cristiano y seguir viviendo en maldad e inmoralidad. No podemos amar a Dios y coquetear con el pecado al mismo tiempo.<sup>6</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Comentarios de la Biblia Diario Vivir. Ed. Caribe. Nashville, Tennessee, 1997

## V.7) Pero si andamos en luz, como él está en luz, tenemos comunión unos con otros, y la sangre de Jesucristo su Hijo nos limpia de todo pecado.

- Pero si andamos en luz: (peripatéo – fós) está usando el mismo verbo que mencionaba antes para referirse a andar en tinieblas. Está hablando de caminar, conducirse, ocuparse, proceder, moverse o vivir en... y está hablando de la misma luz con la que describía a Dios en el v.5 y la misma luz con la que Cristo se refirió a sí mismo (Jn 8:12; 9:5

William MacDonald añade: En cambio, si alguien anda en la luz, entonces puede tener comunión con el Señor Jesús y con sus hermanos cristianos. Por lo que a Juan respecta, en este pasaje la persona está o en la luz o en las tinieblas. Si está en la luz, es miembro de la familia de Dios. Si está en tinieblas, no tiene nada en común con Dios, porque en Dios no hay ningunas tinieblas.<sup>7</sup>

El comentario exegético y explicativo de la Biblia dice: "Andamos;" "Dios está (esencialmente en su misma naturaleza como "la Luz," 1:5) en la luz." Caminar en la luz, el elemento en que Dios mismo está, constituye la prueba de la comunión con él. Cristo, como nosotros, anduvo en la luz (2:6).8

Fíjese el contraste entre conceptos: el verso 6) Si decimos que tenemos comunión con él y andamos en tinieblas, mentimos, y no practicamos la verdad;

Andar en tinieblas está en total contraste con tener comunión con Cristo, con Dios.

Andar en tinieblas y decir que tenemos comunión con Cristo nos pone en la situación de mentirosos

Andar en tinieblas mintiendo sobre nuestra relación con Cristo nos pone en la situación de alguien que no practica la verdad (sino la mentira, el pecado), y 1 Juan 3: 8 dice *que todo aquel que practica el pecado es hijo del diablo*.

Por otro lado el verso 7) Pero si andamos en luz, como él está en luz, tenemos comunión unos con otros, y la sangre de Jesucristo su Hijo nos limpia de todo pecado.

Pero, contrariamente a lo anterior, si andamos en luz... esto nos recuerda a Ef 5:8 Porque en otro tiempo erais tinieblas, mas ahora sois luz en el Señor; andad como hijos de luz.

También a **Ef 5:11-14** Y no participéis en las obras infructuosas de las tinieblas, sino más bien reprendedlas; 12 porque vergonzoso es aun hablar de lo que ellos hacen en secreto. 13 Mas todas las cosas, cuando son puestas en evidencia por la luz, son hechas manifiestas; porque la luz es lo que manifiesta todo. 14 Por lo cual dice: Despiértate, tú que duermes, Y levántate de los muertos, Y te alumbrará Cristo.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> COMENTARIO BÍBLICO DE WILLIAM MACDONALD - Antiguo y Nuevo Testamento. Ed: CLIE. VILADECAVALLS (Barcelona) 1992

<sup>&</sup>lt;sup>8 8</sup> Comentario Exegético y Explicativo de la Biblia. Roberto Jamieson, A. R. Fausset, David Brown. Casa Bautista de Publicaciones, El Paso, Texas, 2003

También hace referencia a las palabras de Jesús en **Juan 12:35-36** Entonces Jesús les dijo: Aún por un poco está la luz entre vosotros; andad entre tanto que tenéis luz, para que no os sorprendan las tinieblas; porque el que anda en tinieblas, no sabe a dónde va. 36 Entre tanto que tenéis la luz, creed en la luz, para que seáis hijos de luz.

- **Como él está en luz:** Alford observa que, andar en la luz como él está en la luz, no es meramente la imitación de Dios, sino una identidad del elemento esencial de nuestro andar diario con el elemento esencial del eterno ser de Dios.
- **Como él está:** del verbo *estí* que nos habla de existir, tener. Este a su vez viene del verbo *eimí:* yo existo, yo soy.

Así que básicamente lo que está diciendo es: Que Cristo es la Luz, que la Luz forma parte de Cristo, de su vida, su existencia, su mover, su pensamiento, su identidad. Así que cuando decidimos no andar en tinieblas, cuando decidimos tener comunión con Dios, estamos... eso nos lleva a andar en luz, movernos, vivir en luz, en Cristo, en su esencia misma.

Estaríamos llevando a cabo lo que Pablo expresa a los Gálatas: Ya no vivo yo, más vive Cristo en mí (Gal 2:20).

Y eso, a su vez nos llevaría a...

Tenemos comunión unos con otros: Está usando las palabras griegas (ejó y koinonía) para expresar que al andar en luz, al andar en santidad, de una manera transparente, sin nada oculto, sin pecado, logramos tener (sostener de una manera contigua, poseer, conservar, guardar, mantener) la Comunión: (la sociedad, la participación con otros, la interacción con el resto del cuerpo, el compañerismo unos con otros.

La **Biblia Plenitud** indica que andar en luz involucra la relación de unos con otros, lo cual indica que caminar «en la luz» es vivir responsablemente tanto ante Dios como ante los seres humanos.<sup>9</sup>

Lo que Juan está destacando es que aquellos que verdaderamente andan teniendo una comunión con Dios lo demostraran manteniendo una comunión unos con otros. Porque andar en luz es andar en Cristo, en su esencia, en su vida y Cristo y la Iglesia son uno, y es imposible mantener una comunión con Dios, con Cristo sin una comunión con los demás.

Eso nos convertiría en mentirosos, en hijos de las tinieblas, en personas cuyo fin es el lago de fuego, en personas que realmente no han sido salvadas, perdonadas, redimidas.

Y lamentablemente hay muchas personas como Juan indica que andan diciendo, expresando que tienen comunión con Dios, pero al mismo tiempo andan en las obras de la carne tales como el chisme, la ira, la falta de perdón, la crítica, hacia la iglesia, hacia los hermanos y la Biblia dice que eso es imposible.

El comentario de la **Biblia Siglo XXI** añade: El "andar" es una expresión metafórica para expresar todo un estilo de vida. Destaca la verdad de que el cristiano debe

\_

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Comentario Biblia Plenitud. Ed. Caribe, Nashville, 1994

progresar sin pausa, aun cuando no sea en forma espectacular. Andamos en luz significa vivir día a día ajustados a estrictas normas de integridad. No podemos juguetear con la idea de mantener niveles bajos, como si todo lo que interesara es lograr normas humanas decentes. El cristiano es un siervo de Dios y, como tal, ajusta sus normas a los requerimientos de Dios. Ha de vivir según se lo estipule Dios. La comunión que los creyentes disfrutan unos con otros es de valor inapreciable. 10

**MacArthu**r expresa: Puesto que quienes andan en la luz participan del carácter de Dios, ellos llegan a caracterizarse por su santidad (3Jn 1:11)

## y la sangre de Jesucristo su Hijo nos limpia de todo pecado:

William Barclay: Lo que quiere decir es que todo el tiempo, día a día, constante y consistentemente, la sangre de Jesucristo lleva a cabo un proceso purificador en la vida del cristiano individual. La palabra griega para limpiar es katharízein, que era en su origen una palabra ritual que describía las ceremonias y lavatorios que cualificaban a un hombre para acercarse a sus dioses. Pero la palabra, conforme fue desarrollándose la religión, adquirió un sentido moral, y describe la bondad que permite a una persona entrar a la presencia de Dios. Así es que, lo que Juan está diciendo es: "Si realmente sabes lo que ha obrado el sacrificio de Cristo, y estás experimentando de veras Su poder, día a día irás añadiendo santidad a tu vida, y capacitándote más para entrar a la presencia de Dios.

La Biblia Plenitud: dice que la palabra sangre es haima: Designa la sangre animal y humana, aunque en el texto del NT se la usa particularmente para referirse a la sangre expiatoria de Cristo. Su sangre sacrificial es el agente para la limpieza, el perdón y la redención.

- **Limpiar: Katharizo**: limpiar, liberar de toda mezcla. Se traduce con el verbo purificar en Hechos 15:9
- **Pecado**: La palabra gr es **jamartía.** Errar en el blanco.

Lo que realmente Juan nos está diciendo es: que si decimos tener comunión con Dios, esta declaración verbal de nuestra fe debe ir acompañada de varias cosas:

- 1. No andaremos en tinieblas, en pecado, en la antigua manera de vivir, en las cosas viejas. No lo practicaremos como una forma de vivir.
- 2. Eso nos hará verdaderamente tener comunión con Dios porque Dios es Santo y Él nada tiene que ver con las tinieblas.
- 3. La única manera de tener comunión con Dios es por medio de Cristo, por medio de vivir en Cristo, de vivir, experimentar, andar en su Esencia, su naturaleza, por medio de adoptar la vida de Cristo a nuestra vida, pensamiento, palabras, actitudes, relaciones, etc.
- 4. Tener una verdadera comunión con Dios en santidad por medio de Cristo resultará en una buena comunión con los demás.
- 5. Tener una buena comunión con Dios por medio de Cristo, además de notarse en nuestra buena comunión con los demás, producirá que seremos limpios de pecado de una manera continua.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Nuevo Comentario Bíblico Siglo XXI. Casa Bautista de Publicaciones. El Paso TX, 1999